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du cote du vignoble

Cœur pour cœur, corps pour corps
Devise de Mgr de Dreux Brézé

Les manifestations dédiées à
Bacchus

Chers visiteurs, chers amateurs de vins,
1924/2024: 100 ans qui séparent les Jeux Olympiques qui ont eu lieu à Paris!
Magnifique évènement pour fêter tous ensemble la beauté du sport mais aussi des
valeurs de ténacité, de courage, de dépassement, d’esprit d’équipe, de compétition .. 
Que s’est il passé en 1924 à la Forteresse de Berrye? Cela fait depuis 3 ans qu’elle est
devenue la propriété de la famille Coindreau  / Rousseau qui la conserve jusqu’en
1990. C’est une période difficile pour le château qui en l’espace de 10 ans a perdu des
pièces emblématiques comme ses tours du castel Saint Martin, le clocher porche  de
sa chapelle Sainte Marie Madeleine et la cheminée monumentale du donjon. 
Et maintenant 100 ans après? Cela fait depuis 4 ans qu’elle a de nouveaux
propriétaires. Va t’elle retrouver son prestige du 19ème siècle quand elle était
habitée et agrandie par l’évêque de Moulin, monseigneur de Dreux Brézé dont la
famille possédait le château depuis 1695? Humblement, les priorités sont surtout
d’essayer de stopper la lente érosion de ses enceintes, que la dernière tour qui
subsiste sur les 9 initiales ne s’effondre pas, que le donjon retrouve sa majesté, que
le pont ouest du castel Saint Martin ne s’écroule pas. De ses joyaux passés, notre
ambition est pour l’instant de reconstruire sa grande cheminée. A la fin du premier
semestre 2024 les travaux de la tranche 1 sont pratiquement terminés. Sur le second
semestre vont démarrer les travaux de la tranche 2 : rénovation du donjon (façades
sud et nord, toiture, échauguettes), aménagement des pièces de la partie 19ème pour
offrir des hébergements de prestige en plus de ceux de “l’annexe” le gite du château
nouvellement ouvert à la location, et reconstruction de la cheminée notamment. 
Le vignoble est maintenant labellisé bio, les bouteilles bénéficient d’une nouvelle
identité visuelle plus haut de gamme, le symbole des trois fenêtres est devenu notre
marque de reconnaissance. 
Toutes ces évolutions vont être fêtées dignement lors de la journée du 12 octobre
avec concert, dégustation de vins et diner de gala dans le cadre de notre cycle
Musique Vin et Patrimoine et sous le haut patronage de la Fondation du patrimoine
que nous remercions pour son soutien.
Sandra et Gilles COLINET.

Contacts ET informations :

Forteresse de Berrye, 
2 rue du château 

86120 Berrie

www.forteressedeberrye.com

Forteressedeberrye@gmail.com

Sandra Colinet: 06 84 80 58 01
Gilles Colinet : 06 08 74 16 70
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La Forteresse de Berrye a participé avec
Michel Drappier, 1er producteur de
champagne “carbone neutre” à une
conférence organisée par ESG Lab society
sur les impacts du changement climatique
sur la vigne. “Le mauvais temps est un temps
qui n’est pas de saison. Entre gel au
printemps et mildiou, le changement
climatique ne cesse d’augmenter la brutalité
des aléas climatiques exceptionnels affectant
la culture de la vigne.” dixit Gilles Colinet.
“Le diable se cache dans les détails pour être
neutre carbone” selon Michel Drappier :
“des matériaux utilisés pour la coiffe des
bouteilles aux méthodes de culture de la
vigne, en passant par le transport.” Merci
Aurore d’avoir organisé ce très bel
évènement qui a permis de partager ces
convictions d’hommes de terrain sur le
développement durable.

L E S  É V È N E M E N T S

Dans la région du loudunais, outre les vignes, se cachent de grandes richesses comme la truffe qui se déguste râpée sur
des pommes de terres cuites sous la cendre ou les cornouilles (petits fruits rouges aux propriétés médicales
anticancéreuses) et récoltées dans les douves du château. A Pâques comme d’habitude, nous avons eu la naissance d’un
agneau: JO24  (comme jeux olympiques clin d’oeil) et de Tanguy, le faucon crécerelle qui a du mal à quitter son nid.

CE QUI S'EST PASSé AU premier semestre 2024

F O R T E R E S S E D E B E R R Y E . C O M

Maintenant que les salles de réception (aula et galerie des tableaux) sont opérationnelles, les évènements comme les mariages,
les séminaires, les anniversaires, se succèdent. Même la chapelle qui est en attente de financement pour être restaurée a été
aménagée pour une cérémonie de mariage civil. Pour la seconde année, le partenariat avec “Pauline en cuisine” a permis de
satisfaire la curiosité de ses clients néerlandais sur les traditions culinaires et le patrimoine architectural français. Les
promenades dans la campagne en 2CV avec le logo de la forteresse ravissent toujours les visiteurs.



On ne vous avez pas dit que chaque fois que vous passiez sur le pont ouest, celui ci pouvait s’effondrer? Outre les
échafaudages classiques, une grue plus haute que le castel Saint Martin a été installée pour monter les pierres
directement de la carrière qui se trouve dans les douves. Après avoir changé les pierres au niveau des assises, l’entreprise
Art de bâtir avec Julien en vedette, a démonté la totalité du pont, construit et installé un veau (moule en bois qui
reproduit l’intérieur de la voute), refait et consolidé tous les murs du pont. Au dessus de la voute une couche imperméable
a été mise en place ainsi que des gargouilles sur les cotés. Les parapets ont été remontés. Les articulations du pont levis
ont été découvertes par les archéologues. Le pont a été caladé avec des schistes rouge issus d’un champs du village.
Maintenant plus de risque d’effondrement! Pour voir la video instagram de Julien, cliquez!

CE QUI S'EST PASSé AU premier semestre 2024

F O R T E R E S S E D E B E R R Y E . C O M

L A  R E N O V A T I O N  D U  P O N T  O U E S T

C’est l’une des parties la plus emblématique de la forteresse et qui contribue à l’identité du village de Berrie.
Curieusement c’est la tour carrée qui abritait les latrines qui est la seule à avoir subsisté sur les 9 tours initiales. 

L A  R E N O V A T I O N  D E  L  E N C E I N T E  S U D

A L A N :  A R T I S T E  T A I L L E U R  D E  P I E R R E  
Désirant faire ressortir le côté artistique des métiers du bâtiment, Alan a suivi une formation en maçonnerie et en taille
de pierre. Depuis 18 ans il est tailleur de pierre et travaille actuellement pour l’entreprise SN Billion sur le chantier de la
Forteresse de Berrye avec 2 autres artisans et tout particulièrement sur l’enceinte sud, dont la tour carrée, depuis juin
2023. L’une des plus belles découvertes fut celle des créneaux et des merlons d’une fortification plus ancienne. De même
travailler sur la tour carrée, ses ouvertures et sa corniche furent des éléments de satisfaction. C’est un chantier qui a
demandé beaucoup de manutention car il y avait de gros volumes de mortier et de pierre à changer : 30 à 40% sur
l’ensemble du bâtiment soit 50M3 ou 70 tonnes de pierre. En plus il y a eu pas mal d’intempéries mais avec une bonne
organisation ça restait correct. Les conseils d’Alan pour les générations futures : L’avantage de ce métier c’est que ça
reste du concret, être satisfait de son travail quand on enlève les échafaudages. Il ne faut pas avoir peur de la
manutention car les équipements ont bien progressé. C’est un métier qui a de l’avenir car les monuments historiques ne
manquent pas en France et dans les pays qui ont une vieille histoire comme l’Italie, l’Allemagne, l’Angleterre. Il y aura
toujours des restaurations à faire même proches de son domicile comme la forteresse de Berrye qui se trouve à 30mn de
chez Alan. Et en plus on peut parler aussi d’une excellence française dans la taille de pierre! Cocorico, allez les bleus!



E T  P O U R  V O U S  H E B E R G E R  V O I C I  N O T R E  G I T E  : “ L ’ A N N E X E ”

Avec les travaux de rénovation, la forteresse est devenue
une vraie ruche. Moi qui avait peur que mon mari se sente
seul en mon absence, me voilà rassurée. Le maire de
Berrie a décidé lui aussi de restaurer l’église du village qui
avait été construite par l’ancienne famille de Dreux Brézé
et propriétaire de la forteresse. Patrick Pinot dit PP pour
les intimes, a reconstruit l’un de nos murs qui borde la
rue. L’église plus la forteresse constituent un ensemble
parfait pour de futurs mariages!

CE QUI S'EST PASSé AU premier semestre 2024

F O R T E R E S S E D E B E R R Y E . C O M

R E V U E  M E D I A S
Après la très belle couverture médiatique du second
semestre 2023 suite à l’attribution du Loto du
Patrimoine avec la mission Bern, la revue Medias est
allégée sur le premier semestre 2024. Les journalistes
du Courrier de l’Ouest et de La Nouvelle république
restent toujours nos fidèles supporters. Grande fierté:
nous avons eu aussi droit à un article dans la revue
Patrimoine de Stephane Bern! Cocorico, allez les bleus! 

E T  P E N D A N T  C E  T E M P S . . .

On vous avait promis qu’en 2024, un gite serait disponible pour héberger tous les
visiteurs qui souhaiteraient profiter de l’atmosphère de la Forteresse de Berrye.  
Promesse tenue pour l’intérieur. Il reste l’extérieur à repeindre et le jardin à
aménager avec son jacuzzi et sa vue sur le château.
Depuis un an, nous cassons, nous restructurons, nous repeignons un bâtiment qui
se trouve au 1 rue du château, ceci avec l’aide des entreprises privées locales et
aussi notre temps personnel. Moi qui détestait peindre, nettoyer les pinceaux …
Au final: une maison avec 4 chambres, 3 salles de bain, 2 salons et une vaste
cuisine / salle à manger pour une capacité de 8 à 10 personnes. 
Carte blanche de la part de mon mari pour la décoration qui m’avait demandé de
l’étonner. Il s’attendait à ce que je lui propose un camaïeu de blanc (à la
parisienne)!  C’est plutôt une explosion de couleurs! A l’exception de la literie, des
canapés, des fauteuils, de la cuisine, les meubles proviennent soit de la famille,
soit d’amis, soit des brocantes de Chatou, Chinon ou Montsoreau. Chaque objet,
peinture, livre ou meuble a une histoire personnelle, souvenir de famille, d’amis,
de voyage que l’on pourra vous raconter! 
Nous avons voulu aménager ce gite comme si nous, notre famille ou nos proches
devaient l’habiter, avec tout le confort que l’on peut souhaiter même lorsque on
est en vacances! Vous serez les bienvenus dans notre nouveau “home sweet home”!



du coté du vignoble
Que de pluie! Que de pluie pour ce printemps 2024! Le mildiou est à l’affut, mais grâce à
la vigilance de Loïc, notre chef de culture, le pire a été évité et nos grappes sont saines.
La maturité est décalée d’environ deux semaines par rapport à l’année dernière, une
bonne arrière saison permettra peut être de gagner quelques jours. Nous attendons donc
des vendanges entre le 15 septembre pour le Crémant et le 15 Octobre pour le Saumur
Rouge. Une attention particulière a été portée cette année à la taille et à l’ébourgeonnage
afin d’éviter tout entassement des grappes et d’aller vers toujours plus de qualité des
raisins. Enfin notre vignoble a achevé à présent sa conversion vers la culture biologique
et la prochaine vendange sera certifiée ce qui devrait nous ouvrir de nouveaux marchés.
En Juin la forteresse a accueilli l’assemblée générale annuelle de l’association pour la
promotion des cépages hybrides. Ces derniers offrent de nouvelles perspectives, et
seront certainement employés dans nos prochaines plantations. 
Après mures réflexions nous avons adopté pour nos bouteilles une nouvelle identité
visuelle plus haut de gamme et reflétant la personnalité du domaine et de la forteresse, le
symbole des trois fenêtres est devenu notre marque de reconnaissance. Nos nouvelles
cuvées n’attendent plus que vous pour dégustation. Nous progressons dans nos
compétences en vinification et l’acquisition de nouveaux matériels nous permet de
gagner en autonomie et en précision. Pour la vendange 2024, la quasi totalité de nos
bouteilles proviendront de vendanges manuelles afin d’optimiser la qualité des moûts.
Nous sommes particulièrement satisfaits de nos chenins 2023 vinifiées en barriques de
400l ainsi que de notre rouge Saumur Puy Notre Dame 2023 qui mature lentement dans
nos chais troglodytes, mais attention : pas de mise en vente avant septembre 2025 !!
Les vignerons de Saumur, souhaitant mettre en avant la qualité de nos Chenins d’élevage,
ont entrepris avec le Syndicat des Vins de Saumur, une démarche officielle avec l’INAO
afin que soient reconnus 6 DGC (Dénomination Géographique Complémentaire). L’une
d’entre elles portera l’appellation “Berrie” , belle reconnaissance de la qualité des
terroirs du Nord Vienne. Merci!

D E  L A  G R A P P E  A  L A  B O U T E I L L E

“ visitez le chateau et vous
comprendrez les vins … ”

F O R T E R E S S E D E B E R R Y E . C O M



Enfin dans le cadre des “chefs en roof top”
sur le toit du théâtre de Saumur, notre
Chenin 2015 avait été sélectionné pour
accompagner un esturgeon d’Aquitaine
préparé par le chef du Ververt de
Montsoreau. Les talents de Romain Bersan,
le chef du restaurant “L’instinct” à Saumur
ont été admirés et particulièrement
photographiés. C’est Romain qui préparera
notre diner de Gala du 12 octobre!

L E S  M A N I F E S T A T I O N S  D É D I É E S  À  B A C C H U S

du coté du vignoble 

Pour rencontrer les clients professionnels, la Forteresse de Berrye était présente
au salon des vins de Loire d’Angers le 5 et 6 février 2024. Et pour les clients
particuliers, il y a eu les salons Vinomedia dont celui de Issy les Moulineaux les 1,2
et 3 mars. 
Ensuite comme d’habitude, début  juillet le traditionnel Vélo Vintage à Saumur a
attiré plus de 1500 participants de France, de Navarre et de pays avoisinants avec
un temps particulièrement magnifique: pluie, averse et froid. Malgré cela
l’ambiance est restée extraordinaire!!! Vous pourrez le constater sur les photos. La
consommation de crémant a explosé, rien que pour nous 60 bouteilles ouvertes et
servies en à peine 2H: de quoi avoir un “crémant elbow”! Cocorico, allez les bleus!

F O R T E R E S S E D E B E R R Y E . C O M



Cœur pour cœur, corps pour corps
Citation de Mgr de Dreux Brézé

Le syndicat des vins de Saumur est toujours aussi dynamique avec ses séances de
dégustation (Festivinies) au Dôme de Saumur pendant les mois d’été, vous pouvez
encore vous inscrire pour fin août. Echappées en Loire ex VVR (vins, vignes rando)
permettra de découvrir les vignobles du loudunais le 31 août et 1er septembre. Le village
de Berrie accueillera le départ du parcours pédestre et  VTT. La forteresse sera ouverte
à la visite le samedi à 14H et 15H30. Pour s’inscrire cliquez sur ce lien. Enfin comme
d’habitude les journées européennes du patrimoine auront lieu du 19 au 21 septembre.
A cette occasion la Forteresse de Berrye exposera les peintures de Daniel Camelot le
grand père d’Alan (le tailleur de pierre de l’enceinte sud) “qui nous présentera le
patrimoine mondial en couleurs : une promenade où les couleurs chantent, où l’on
trouve le rythme de la composition et la vivacité du mouvement, où l’harmonie est la
règle”.

les projets pour le second semestre 2024 

L E S  P R O C H A I N S  R E N D E Z - V O U S  

L E S  F U T U R S  T R A V A U X  
Dès septembre 2024, la phase 2 des travaux va démarrer. Au
programme et déjà évoqué dans les chroniques précédentes :
les façades sud et nord du donjon, les toitures, les rondelis,
les échauguettes, l’aménagement d’un accès à la tour carrée
et aux remparts sud, les grands salons de l’aile 19ème.  Le
mobilier a déjà été choisi comme le lustre, le miroir, les
fauteuils, la tapisserie etc.. et en attente! Nous espérons que
ces pièces de prestige seront disponibles dès le printemps
2025 pour héberger de futurs mariés?!

Musique, Vin et Patrimoine sera de retour le 12 octobre à la Forteresse de Berrye avec
un récital de Jean Nicolas Diatkine, pianiste humaniste, une séance dégustation des vins
de du château et un diner de gala conçu et servi par Romain Bersan. Cet évènement sera
sous le haut patronage de la Fondation du Patrimoine pour célébrer le prix du Loto du
Patrimoine attribué par la mission Bern en 2023. Une convention de mécénat signée
avec la Fondation du Patrimoine doit permettre des levées de fonds privés au profit de
la restauration de la forteresse. Il ne reste plus que quelques places pour le concert,
inscription sur notre site internet.
Enfin le temps des vendanges arrive, avec un peu de retard. Vous recevrez bientôt des
propositions de dates pour y participer dans la joie et la bonne humeur.

E T  P O U R  C O N C L U R E  L A  F O R T E R E S S E  D E  B E R R Y E  A I M E
L E S  J O  D E  P A R I S  2 0 2 4 !  B R A V O  L A  F R A N C E !


